

Saliendo adelante: Con esperanza, solidaridad y esfuerzo

Hace unas semanas, el paso de dos grandes huracanes –uno más devastador que el otro– ha afectado seriamente todo Puerto Rico. Si bien se trata de fenómenos naturales sobre los que no tenemos control, hay observaciones o conclusiones que sí podemos rescatar de estos eventos. La primera y más básica es la importancia de prepararnos bien, no solo para este tipo de desastres sino para diferentes crisis que puedan surgir a nivel de la sociedad o personal.

En casos de emergencias en particular –o quizás siempre– se requiere un liderazgo firme y claro, no solo a nivel del gobierno sino también en los grupos sociales –cualquiera sea su tamaño–, en las familias y –sobre todo– en cada uno de nosotros. La firmeza se traduce sobre todo en hacer las cosas bien, con el mejor conocimiento o asesoría, eficientemente y con la máxima rapidez que la emergencia obliga. Y como suele ocurrir en las crisis, cuando ya no hay opción de planeamientos o planteamientos prolongados, habrá siempre necesidad de correcciones que se deberán hacer rápido y de la mejor manera.

Son importantes también la solidaridad y el trabajo en equipo, lo que requiere mucho desprendimiento, considerando los objetivos y la solución antes que cualquier interés personal o grupal, primando el interés de todos.

Además, la esperanza de un futuro mejor –que indudablemente llegará– debe de ir acompañada de mucho esfuerzo y trabajo, más intenso que nunca. Puerto Rico es uno de los lugares más bellos y privilegiados del mundo, con una naturaleza y una población muy especiales; está en manos de nosotros hacer que dentro de un tiempo esta crisis se haya convertido solo en parte de la historia de nuestra isla y que –así como ya estamos viendo que la naturaleza se va recuperando– nosotros podamos hacer que todo vuelva a ser no solo igual, sino mucho mejor.

Entre los diferentes artículos de este número de *Galenus* incluimos algunos que dan testimonio de esta emergencia y otros relacionados con ella. Además, en los artículos de historia se destacan las figuras de dos médicos que jugaron roles importantes en diferentes momentos de crisis. Incluimos estos artículos y mucha más información en este número de *Galenus* con el objetivo que nos guía siempre, de compartir para progresar.

¡Saludos, amigos!, y... ¡adelante Puerto Rico!



Marco Villanueva-Meyer, MD
mvm@revistagalenus.com

